

PAROISSE NOTRE DAME DU ROUMOIS Bulletin paroissial n° 41 Octobre 2020

EDITORIAL

Pierres vivantes de la paroisse de demain!

Nous vivons un temps d'épreuve sans précédent, nous avons été obligés de retourner vers l'essentiel, vers une vie plus simple. Un drôle de carême, un drôle de Pâques, me direz-vous. Mais sommes-nous sortis changés de ce temps ? Sans doute un peu ! Peut-être allons-nous laisser Dieu tirer du bon de ce mal. Et l'été est arrivé, les brassages de populations, les rencontres, et à nouveau les signaux d'alerte clignotent avec la rentrée ! Même si ces temps sont éprouvants, même s'ils durent, peut-être en sortirons-nous plus humbles, plus grands humainement et spirituellement.

Pendant le confinement, ne plus se retrouver pour célébrer a été douloureux pour beaucoup d'entrenous, ne pas pouvoir participer physiquement à la messe, aux Rameaux, à la semaine Sainte, à Pâques... ces baptêmes et mariages repoussés, ces funérailles de nos proches vécues avec déchirement dans la plus stricte intimité pour lutter ensemble contre la pandémie. Mais pendant le confinement, avec cette autre vie que nous avions retrouvée, Dieu est entré dans beaucoup de nos maisons. Le Seigneur Jésus peut habiter pleinement notre Vie, nos maisons, nos manières d'être.

Dans La Joie de l'Évangile, le Pape François déclare : « Chaque baptisé, quels que soient sa fonction dans l'Église et le niveau d'instruction de sa foi, est un sujet actif de l'évangélisation, et il serait inadéquat de penser à un schéma d'évangélisation utilisé pour les acteurs qualifiés, où le reste du peuple fidèle serait seulement destiné à bénéficier de leurs actions. » A travers ces paroles du Pape François, nous sommes tous invités à être acteurs dans notre paroisse. C'est dans cette perspective que les équipes d'animation locales (EAL) qui viennent d'être renouvelées essayent de tisser des liens de plus en plus forts entre les villages... Il nous faut apprendre à tisser davantage de liens au-delà de notre clocher afin que nos communautés soient de plus en plus signes de la foi qui nous anime.

L'avenir d'une paroisse dépend de ses membres, qui voient les besoins urgents de la communauté et qui cherchent des solutions à donner. Dans un monde qui va à la vitesse de la lumière, il me semble que nous ne pouvons plus faire comme on l'a fait il y a 50, ni même 30 ans. Cette épreuve nous apprend le vrai sens des choses, nous apprend à vivre ensemble autrement mais en vérité.

Il faut que chacun puisse trouver sa place dans la communauté chrétienne. Il y en a pour tous. Il n'y a pas une catégorie de supers cathos qui seraient, à eux seuls, chargés de remplir un service paroissial. Tout baptisé est appelé à être missionnaire dans la mesure où il est *témoin de sa rencontre avec Jésus*. Et, on le sait, quiconque rencontre Dieu, rayonne : « *Moïse descendit de la montagne de Sinaï, (...) son visage rayonnait parce qu'il avait parlé avec Dieu »* (Ex. 43, 29). C'est cette expérience que nous avons à partager dans la simplicité, dans nos quartiers, dans nos villages, nos écoles et différents lieux de vie. Notre imperfection ne doit pas être un obstacle ou une excuse. Dieu n'appelle jamais des hommes saints : Pierre, André, Jacques, Jean ou Paul de Tarse n'étaient pas des hommes parfaits. C'est la rencontre avec Jésus qui les a transformés pour être à leur tour ceux qui ont fait passer Dieu aux autres. C'est à nous de jouer maintenant ! .../...

Edito - suite

La paroisse de demain a besoin de tout le monde, elle a besoin de l'engagement et du soutien actif de chacun. Nous savons inventer des gestes de proximité pour les plus isolés pendant la crise sanitaire... L'Eglise a besoin de celles et ceux qui savent partager leurs dons en s'investissant dans la multitude des services les plus ordinaires. La seule barrière qui reste à franchir, c'est la peur, la timidité, le manque de temps pour le Christ et pour les autres

Nous sommes les *pierres vivantes* de l'Eglise. Même si avec résilience, nous découvrons que nous devons apprendre à vivre avec le virus, il nous faut apprendre surtout à nous laisser guider par l'Esprit Saint! Car c'est L'Esprit qui guide et accompagne l'Eglise... et oui, sans vous, la paroisse ne peut pas être vivante et rayonnante!

Père Jean-Marc+

Une nouvelle EAP au service de la Paroisse

Le 21 juin 2020, lors de notre messe dominicale, présidée par le Père Michel Daubanes, la paroisse Notre Dame du Roumois se réjouit. Après tous ces jours de repli, la célébration d'envoi en mission de la nouvelle Equipe d'Animation Pastorale commence par une petite musique, des mots de Yves et Jean qui après six ans font ce constat : tout n'est pas simple, mais plein d'avenir, l'Église est plurielle, mais on peut travailler ensemble.

Une nouvelle équipe, mais pas complètement, et c'est un bien, c'est le sens du relais que chacun doit entretenir. Nous sommes tous des éveilleurs, et nous nous devons d'être ceux qui transmettent la Parole d'amour et de fraternité enseignée par le Christ, sans nous soucier de nous-même ni porter un jugement sur ceux d'où cette parole va germer. Ils ont dit « oui » à l'appel de notre évêque Christian



Nourrichard : trois femmes restent : Francine, Hélène et Sandra ; deux hommes arrivent : Alain et Pierre-Antoine. Avec le Père Jean-Marc, notre curé, c'est la parité qui continue. L'EAP, en soutien aux Equipes d'Animation Locales (EAL), œuvre à l'annonce de la Bonne Nouvelle.

Dans son homélie, le père Michel Daubanes nous parle de la mission et de ses exigences, de l'importance de la grâce du pardon et de vivre dans la Paix du coeur. Que souhaiter de plus beau à cette nouvelle EAP puisque, nous le savons, nous sommes aimés de Dieu ?

Que le souffle de l'Esprit Saint les guide et les accompagne.

Anne-Marie et Jacqueline

Pendant le confinement et aujourd'hui,

Notre paroisse a continué à vivre. Pendant le confinement, « Pierres vivantes » en prenant la forme d'une lettre quotidienne, agrémentée de prières... et de recettes, a permis de garder un lien entre nous.

Voici quelques témoignages concernant cette période particulière.

Le caté pendant le confinement

Dès la 1^{ère} semaine de confinement, j'ai invité les parents de mon équipe de caté à venir me rejoindre sur le réseau social « WhatsApp » afin de conserver un lien avec les enfants.

Ils ont tout de suite adhéré, heureux que l'on puisse continuer à prendre des nouvelles les uns des autres.

C'est comme ça que chaque semaine nous avons pu continuer nos séances de caté à distance grâce à la bonne volonté des parents qui se sont beaucoup impliqués.

Nous avons ainsi partagé des photos, des réalisations des enfants lors de diverses propositions : « la bougie à nos fenêtres, un coloriage sur l'annonciation, la réalisation d'un vitrail de Marie »...

Pour clôturer notre année de caté, nous nous sommes retrouvées, toutes les catéchistes de notre communauté et nos équipes, afin de partager un moment convivial lors d'un ApéroKT.

Un joli moment plein d'amitié et de sourires (masqués).

Maria (catéchiste)

Secours Catholique

Secours Catholique
Réseau mondial Caritas

Antenne du Roumois

Depuis le confinement, le Secours Catholique ne fonctionne pas comme avant. Il agit plus discrètement, mais il agit :

- coups de téléphone donnés par les bénévoles aux personnes que l'on sait isolées,
- aide alimentaire avec des colis faits en urgence, portés à domicile ou que les personnes viennent chercher à une heure donnée,
- chèques service donnés pour pouvoir acheter des produits frais dans deux magasins qui les acceptent.

Les bénévoles souvent âgés doivent se protéger. Les plus jeunes ont pu en plus aider les plus démunis.

Le jardin des autres a pu continuer d'exister grâce au courage et à la détermination d'un couple qui a semé, entretenu et désherbé. Ils ont fait à deux ce qui était réalisé à cinq ou six!

Nous avons pu récolter ainsi encore cette année environ 500 kg de pommes de terre. Merci à eux deux et à tous ceux qui, conscients des problèmes, et tout en respectant les contingences sanitaires ont su apporter leur aide, un sourire, une attention aux plus fragiles et aux plus isolés.

Michèle Adeline

Préparer et célébrer les funérailles pendant le confinement

Comment concilier les obligations de la loi limitant les déplacements et interdisant les rassemblements avec l'accompagnement des familles qui ont perdu un des leurs pendant ce temps de confinement? A ce dilemme, la paroisse a essayé d'apporter une réponse humaine et éclairée par la foi.



Nous avons maintenu un temps de prière

à l'église et avons adapté la célébration, en nous recentrant sur l'essentiel : la sérénité nourrie par l'espérance. Pour les familles des défunts de la Covid, ce temps à l'église a été le seul où elles ont pu être proches de leur défunt : privées de visites à l'hôpital et de présence lors des derniers instants ou lors de la mise en bière, c'est à l'église qu'elles ont pu entourer celui ou celle qu'elles pleuraient.

Avant la célébration, les contacts par téléphone et par mail ont été un temps d'écoute et ont permis de choisir les textes lus lors de la célébration et parfois tel ou tel accompagnement musical.

Pendant la célébration limitée à 20 personnes maximum, ensemble nous avons partagé les temps forts : le rite de la lumière autour du cierge pascal mis en valeur, la lecture de l'Evangile pour se nourrir de l'enseignement du Christ et la bénédiction du corps par le célébrant. Par leur sobriété et la communion de prière et d'espérance, ces célébrations dans l'intimité étaient très intensément vécues.

Si vues de l'extérieur, ces funérailles discrètes pendant ce temps de confinement ont pu paraître plus douloureuses que les funérailles publiques des temps ordinaires, nous n'avons rencontré aucune difficulté de la part des familles qui ont accepté la situation et ont témoigné leur reconnaissance d'avoir un temps à l'église pour dire au revoir à leur défunt.

Ce sont ces défunts et leurs familles que nous avons portés dans la prière lors de la messe célébrée par Monseigneur Nourrichard, pour tous les défunts de cette période du confinement, le vendredi 19 juin en la cathédrale d' Evreux. Moment fort et de confiance!

Alain Martin

La paroisse Notre Dame du Roumois à l'heure du déconfinement (article paru dans « Eglise d'Evreux »

Samedi 23 mai au matin, la nouvelle tant attendue arrive : la célébration des offices en présence des fidèles est à nouveau autorisée ! Certes, pour les messes de ce dimanche, il est trop tard pour mettre en place toutes les dispositions. Alors ce sera pour célébrer la Pentecôte que nous sortirons des cénacles où nous étions confinés depuis le 17 mars pour nous rassembler à nouveau en communauté. Nous disposons d'une semaine pour épauler le Père Jean-Marc pour mettre en place ce déconfinement, revoir le calendrier des messes, choisir les lieux de célébrations, préparer les églises et les offices, en respectant les consignes sanitaires et ne prendre aucun risque.

Parmi les 37 églises de la paroisse, 3 sont retenues pour les messes dominicales en raison de leur capacité d'accueil et de leur situation dans les différents secteurs géographiques de la paroisse : Bourg-Achard, Bourgtheroulde et Routot. Les autres églises accueilleront les messes de semaine.

Dès le samedi 23 mai, bras et petites mains s'activent dans nos 3 églises. Dans la bonne humeur, la joie, l'élan est donné! On les aménage en déplaçant bancs et chaises, avec des étiquettes pour les emplacements pour les fidèles et dans les allées, marquage au sol avec affichettes de distanciation notamment pour le moment de la communion. A l'entrée des églises, l'accueil est assuré avec consignes sanitaires affichées, solution hydro-alcoolique et rappel du port du masque obligatoire.

Nos églises sont prêtes! Quelle joie de nous retrouver en cette fête de Pentecôte! Grande émotion et ferveur de célébrer ensemble, les sourires derrière les masques mais les regards rayonnants en guise de geste de paix. Première rencontre physique après avoir entretenu la vie en paroisse par les partages de prière grâce à « Pierres Vivantes » que le Père Jean-Marc nous envoyait tous les jours, groupes de prières , temps forts spirituels lors de la Semaine Sainte, démarches individuelles de petits groupes.

Aux premiers offices toute la communauté n'était pas réunie car pour certains la peur est encore présente. Progressivement et conscients que le virus fait partie maintenant de notre quotidien, avec prudence mais avec la force de l'espérance, la présence de l'Esprit Saint, nous sortons de ce confinement.

Francine Lamy et Alain Martin

DIMANCHE DES FAMILLES La catéchèse en mouvement

(article paru dans la version numérique du numéro 40 du bulletin)

Depuis la rentrée 2019 il est proposé une messe des familles au sein de notre paroisse. Ainsi chaque mois, tous les enfants catéchisés, leurs parents, les jeunes en aumônerie sont invités à y participer lors d'une des 3 messes du week-end. Pour réaliser ce projet, les communautés qui accueillent les messes des familles durant ce WE se sont mobilisées. Catéchistes, enfants, parents, membres des équipes d'animation locale, frères et sœurs de charité. Tous se mobilisent pour mener à bien ces célébrations.

A la fin de ces messes des familles, il est souvent proposé un verre de l'amitié avec la participation des parents, des catéchistes, des charités et des EAL. Beaux moments de partage, de fraternité et d'amitié entre tous.

Pour la messe des familles du 1^{er} Dimanche de l'avent, les enfants du caté ont réalisé des couronnes. Soit en équipe avec leur catéchiste, soit en atelier proposé par certaines communautés le samedi matin.

Nos églises se sont retrouvées pleines d'enfants, de parents, de couronnes au milieu de notre communauté paroissiale. Souffle de jeunesse et d'espérance.

Pour notre paroisse une catéchiste de chaque communauté a accepté de faire partie de l'équipe d'animation pour la catéchèse avec le Père Jean Marc. Ainsi les grands moments liturgiques, les retraites de 1ère communion et de profession de foi, le sacrements du pardon, les différentes rencontres avec les enfants sont préparées et organisées par cette équipe.

Ces moments de travail sont vécus par nous tous comme des instants de partage et de fraternité.

Francine

LE CATECHISME, C'EST POUR TOUT LE MONDE!

(article paru dans la version numérique du numéro 40 du bulletin)

C'est vrai, mais à la fois, qu'offrions nous dans notre paroisse pour accueillir les enfants différents, ceux qui ont un handicap qui se voit ou ne se voit pas, un qui les empêche de lire ou de comprendre comme tout le monde.

Alors, Père Jean Marc m'a sollicité il y a quelques mois « Et si tu prenais contact avec les services de la catéchèse au Diocèse pour voir comme nous pourrions proposer la catéchèse à tout le monde ».



J'ai eu au téléphone des personnes passionnées... et dès septembre, un petit groupe constitué d'enfants qui vont bien et d'autres différents est né dans notre paroisse.

Dieu, il aime chacun de nous, dans nos différences, et dans cette différence là aussi.

Mais pour que l'enfant se sache aimé de Lui, appelé lui aussi par son nom, il faut faire preuve d'imagination. La découverte passe souvent par autre chose que le texte : par le travail manuel, par le théâtre, les marionnettes, une vidéo...

Aucun des enfants de l'équipe ne sait qui sont ceux qui sont différents ; ils avancent ensemble avec joie !

Alors n'hésitez pas, si vous rencontrez une famille avec un enfant handicapé, proposez lui le caté. Le caté c'est pour tout le monde et Dieu aime chacun d'un amour unique!

Anne Renault-Maréchal

PREPARATION AU MARIAGE

(article paru dans l'édition numérique du numéro 40)

Préparer un mariage n'est pas seulement la fête, la robe blanche et le costume du marié et tout ce qui va autour.

C'est d'abord une préparation afin que ce sacrement soit perçu par les fiancés comme un moment fort de leur vie de chrétien. Nous, les couples préparateurs, sommes là pour les aider à s'ouvrir l'un envers l'autre;



mais aussi vers Dieu car le mariage est un engagement du couple devant Dieu. Préparer un couple à son mariage, c'est aussi les aider à se rendre compte de leurs sentiments, à mettre des mots sur ce qu'ils ressentent.

Nous leur proposons plusieurs rencontres en groupe et en couple afin qu'ils découvrent les 4 piliers fondamentaux du mariage à l'église : la liberté, la fidélité, la fécondité et l'indissolubilité. C'est une réflexion que nous engageons avec eux. En quoi ou comment ces piliers interviennent dans leur vie ?

Par quelles actions, peuvent-ils être fidèle à ces piliers dans leur future vie de couple marié ?

Ce moment de réflexion, permet aux couples de mieux se connaître, de se rendre compte de leurs sentiments, et de l'importance de leur engagement. Mais également de savoir quelle place a Dieu dans leur vie.

Enfin, ces moments d'échanges, sont pour nous, des moments de rencontre. Discuter avec les fiancés, nous rappelle également à notre engagement, cela nous permet de nous poser des questions aussi sur notre mariage, notre vie de couple. Mais lorsque vous avez devant vous, deux personnes qui s'aiment et qui se le disent sans gêne ni honte, ce sont des moments de bonheur partagés avec eux.

Cécilia - Sébastien

Chers paroissiens,

La situation exceptionnelle, avec la Covid19, que nous rencontrons actuellement ne nous permet plus de célébrer les **messes dominicales** dans toutes les églises de notre paroisse. En effet, l'assemblée présente à ces messes-là est importante, ce qui est une très bonne chose, mais qui nécessite des espaces assez grands pour protéger les plus fragiles d'entre nous.

Nous sommes donc contraints de choisir les trois églises les plus adaptées au protocole sanitaire auquel nous sommes soumis, les plus spacieuses et les plus accessibles des villages les plus éloignés, soit :

- Routot pour la messe du samedi soir à 18h30,
- Bourgtheroulde pour la messe du dimanche à 9h30
- Bourg-Achard pour la messe du dimanche à 11h

et ce pour une durée indéterminée.

Les plannings des mois d'octobre, de novembre et de décembre ont été modifiés selon les modalités précisées ci-dessus.

Nous ne savons pas à l'heure actuelle ce que sera la situation en janvier. Le planning des messes ci-joint pourra donc être modifié pour le mois de janvier si les conditions sanitaires le nécessitent.

Les messes de semaine, cependant, continuent à tourner dans les villages, étant donné que le nombre de participants reste assez faible. Les calendriers mensuels sont affichés aux portes des églises de la paroisse, envoyés par le mailing de Pierres Vivantes et disponibles sur le site « messesinfo » :

https://messes.info/horaires/paroisse%20notre%20dame%20du%20roumois

(pour consulter les messes de semaine, cliquer sur l'onglet 'Autres célébrations')

Bien fraternellement en Christ,

+Père Jean-Marc Le Cam, Hélène de Colombel

Dans les églises, merci de respecter les consignes sanitaires, le port du masque obligatoire, et de vous asseoir aux places signalées.

Samedi 3 octobre	18h30 Routot
Dimanche des Fa Dimanche 4 octobre	9h30 Bourgtheroulde
Dimanche 4 octobre	11h Bourg-Achard
Samedi 10 octobre	18h30 Routot
Dimanche 11 octobre	9h30 Bourgtheroulde
	11h Bourg-Achard
Jeudi 15 octobre	19h30 Bourg-Achard, célébration Toussaint pour enfants du KT
Samedi 17 octobre	18h30 Routot
Dimanche 18 octobre	9h30 Bourgtheroulde
	11h Bourg-Achard
Samedi 24 octobre	18h30 Routot
Dimanche 25 octobre	9h30 Bourgtheroulde (Fête des Charités de
	Berville et Bosguérard de Marcouville)
	11h Bourg-Achard - Charité
Samedi 31 octobre	18h30 Routot
Dimanche 1st	9h30 Bourgtheroulde
novembre	11h Bourg-Achard
Lundi 2 novembre	20h Bourg-Achard
Samedi 7 novembre	18h30 Routot (Fête de la Charité Eturqueraye)
Dimanche 8 novembre	9h30 Bourgtheroulde
	11h Bourg-Achard
Mercredi 11 novembre	11h Bourgtheroulde - Anciens combattants
Samedi 14 novembre	18h30 Routot
Dimanche 15	9h30 Bourgtheroulde
novembre	11h Bourg-Achard

Samedi 21 novembre	18h30 Routot
Dimanche 22 novembre	9h30 Bourgtheroulde
	11h Bourg-Achard
Samedi 28 novembre	18h30 Routot
1 ^{er} dim. de l'Avent	Dimanche des Familles – Bénédiction des couronnes de l'Avent
Dimanche 29 novembre	9h30 Bourgtheroulde
	11h Bourg-Achard
Samedi 5 décembre	18h30 Routot
2 ^{ème} dim. de l'Avent	
Dimanche 6 décembre	9h30 Bourgtheroulde
	11h Bourg-Achard
Samedi 12 décembre	18h30 Routot
3 ^{ème} dim. de l'Avent	0h20 Pourathorouldo
Dimanche 13 décembre	9h30 Bourgtheroulde
	11h Bourg-Achard
Samedi 19 décembre	18h30 Routot
4ème dim. de l'Avent	9h30 Bourgtheroulde
Dimanche 20 décembre	11h Bourg-Achard
Jeudi 24 décembre	
	Veillée de Noël : - 18h30 Bourg-Achard
Nuit de Noël	- 20h30 Bourg-Achard
Vendredi 25 décembre	10h30 Bourgtheroulde
Jour de Noël	· ·
Samedi 26 décembre	18h30 Bosguérard
Sainte Famille	9h30 Bourgtheroulde
Dimanche 27 décembre	
	11h Bourg-Achard

Vendredi 1 ^{er} janvier	11h Bourg-Achard
Samedi 2 janvier	18h30 Boissey
Dimanche 3 janvier	9h30 Routot 11h Bourg-Achard
Samedi 9 janvier	18h30 Rougemontier
Dimanche des Dimanche 10 janvier	9h30 Bourgtheroulde 11h Bourg-Achard
Samedi 16 janvier	18h30 Bosc-Bénard Crescy - Charité
Dimanche 17 janvier	9h30 Honguemare 11h Bourg-Achard
Samedi 23 janvier	18h30 Flancourt - Charité
Dimanche 24 janvier	9h30 Hauville 11h Bourg-Achard
Samedi 30 janvier	18h30 Bosgouët
Dimanche des Dimanche 31 janvier	9h30 Bosc-Roger 11h Bourg-Achard

DOSSIER : les LIEUX de REFLEXION et de PARTAGE (dossier paru dans l'édition numérique du numéro 40 du bulletin)

Dans notre paroisse des groupes existent qui se réunissent pour approfondir leur foi. Nous voulons vous faire partager les témoignages de ceux qui y participent, et peut-être de vous donner envie d'y participer.

1/ VIVRE ENSEMBLE L'EVANGILE AUJOURD'HUI



(Mouvement d'Action Catholique)

Nous sommes en équipe d'une dizaine de personnes : femmes, hommes, mariés ou non de milieux sociaux, professionnels différents et de tous âges.

Nous nous réunissons une fois par mois avec ou sans aumônier.

Nous partageons nos joies, nos soucis, nos peines, les situations qui nous interpellent en toute confiance et confidentialité.

Nous prenons le temps de réfléchir au sens de nos actes, de nos choix et nous découvrons ensemble ce que nous dit l'Évangile, comment Dieu est présent au cœur de nos vies.

Nous essayons de nous ajuster à ce Dieu : Père, Fils, Esprit par la prière et éventuellement la conversion..

Notre démarche s'appuie sur l'Évangile de saint Luc: "les disciples d' Emmaüs" en 4 étapes:

- **VIVRE**: "De quoi parliez-vous" (Luc 24,17) Je vis une situation qui m'interpelle. Je la partage en équipe.
- **COMPRENDRE**: "Leurs yeux s'ouvrirent" (Luc 24,31) L'événement est remis dans son contexte. Chacun amène son point de vue. L'échange s'enrichit de chaque témoignage. Chacun comprend ainsi l'évènement dans toute sa richesse humaine.
- **RECONNAÎTRE**: "Ils le reconnurent" (Luc 24,31) Éclairés par des passages d'Évangile, nous essayons de porter un regard sur ce que nous avons partagé. Jésus, par sa vie, ses actes, ses paroles, nous rejoint aujourd'hui là où nous sommes et nous appelle à changer.
- **CHANGER**: "*Ils partirent*" (Luc 24,33) Nourris de la Parole et du partage, vivons différemment notre quotidien et soyons plus présent au monde. La prière nous aide dans nos échanges.

Jacqueline et François

2/ GROUPES EPHATA

Un groupe Ephata, c'est une manière de réfléchir sur un texte, d'abord tiré de la Bible, en se questionnant, en cherchant des réponses, sans prétentions exégétiques ou théologiques a priori. Après quelques années, les réflexions peuvent aussi se faire sur des textes théologiques.

Deux groupes existent sur notre paroisse :

Chantal BREANT a initié le premier de ces groupes. Voici son témoignage :

Ce groupe, c'est d'abord le plaisir de se retrouver, de rencontrer des personnes que je n'aurais pas eu la chance de connaître autrement. D'avancer mes idées pour tester leur cohérence, leur validité au regard des autres. De découvrir des aspects sur lesquels je ne suis pas ou peu informée. Et comme toujours, ici aussi, la diversité complète, enrichit. En fin de compte, parfois après des hésitation, des résistances, je suis bien souvent amenée à infléchir ma propre position sur le sujet abordé.

Le but de nos rencontres est de lire et réfléchir à plusieurs, à partir de la Bible (Ephata) ou des écrits du Pape, ou des évêques.

Ces réflexions nous amènent

- à réfléchir sur notre famille Eglise, ses dérives actuelles nous interpellent;
- à réfléchir sur notre vie en société avec la place de l'écologie dans l'avenir de notre planète et de l'Homme avec les écrits du Pape ;
- à réfléchir sur l'Eglise de France avec les textes des évêques sur la formation des prêtres et l'accompagnement des jeunes ;
- à réfléchir sur notre vie paroissiale, notre implication, notre nécessaire adaptation lors des changements de pasteur.. etc

Le but de nos rencontres est aussi de partager un temps de convivialité entre nous.

Chantal Bréant

Chantal de VIENNE a réuni un autre groupe. Voici le témoignage de Catherine qui nous dit ce que cela lui apporte :

Une fois par mois nous sommes 9 lorsque le groupe est au complet à nous retrouver chez Chantal et Jean.

Cela a commencé par des discussions à propos de questionnement sur le sens de la vie, des différences de point de vue, de croyance (foi en l'humanité de l'homme, foi en Dieu?). Est ce que faire partie de l'Église aide à exprimer sa spiritualité?

Et si on n'est pas dans l'Église comment peut on exprimer notre spiritualité?

Ainsi on semblait d'accord de l'importance de ne pas rester dans la solitude face à nos questionnements. C'est ainsi que le groupe s'est formé.

A travers des textes de l'évangile nous avons retrouvé nos questionnements.

Pour aborder ces textes la méthode Ephata est utilisée.

Celle ci donne une organisation au texte pour permettre à chaque participant de poser des questions par rapport à celui ci d'une part et d'autre part les réponses apportées entraînent des discussions.

Celles ci sont de vrais échanges sur nos croyances pour certains sur leur foi en Dieu

A travers ces échanges on peut exprimer nos doutes, nos incompréhensions,

le mystère qu'est la vie, parfois nos colères, de belles certitudes sur la beauté de la vie.....

Parfois nous n'avons pas de réponse à certaines questions.

C'est là que la magie du groupe intervient de par nos différences, les réponses des uns questionnent les autres, des désaccords apparaissent et ainsi chacun évolue dans sa pensée et dans l'expression de sa spiritualité, dans l'humilité de la compréhension de certains mystères de la vie.....

Parfois des thèmes sont abordés à l'aide de texte contemporain.

Ces échanges sont très positifs de par leur authenticité, de par nos différences, ainsi par le respect et l'écoute qui animent ce groupe.

Catherine

3/ CONFIRMES

1 Pierre 3,8 : « Enfin, ayez tous les même pensées et les mêmes sentiments, soyez pleins d'amour fraternel, de compassion, de bienveillance. »

Voila un verset qui pourrait résumer l'état d'esprit et les sentiments qui animent ces adultes récemment confirmés. Après avoir préparé notre confirmation ensemble, nous avons décidé de maintenir ce lien d'amitié.

Depuis deux ans, nous nous réunissons occasionnellement en fonction de nos emplois du temps autour de l'Evangile. Sans prétention, sans objectif pré-déterminé à atteindre nous nous regroupons autour de la Parole Vivante.

Le texte sélectionné est envoyé quelques semaines avant, afin d'en prendre connaissance et de réfléchir à son contenu grâce aux questions fournies.

Le jour de la rencontre, nous nous recevons à tour de rôle, les uns chez les autres.

Le texte est lu, puis chacun exprime son ressenti, sa compréhension, ou son incompréhension sur tel ou tel point. Il y a une grande qualité d'écoute, sans jugement, juste être ensemble dans la bienveillance, comme des frères et sœurs dans la Foi.

Une fois le partage de la Parole terminé, nous partageons un repas, mais surtout un bon moment fraternel.

Christophe

4/ ECOLE DES MINISTERES

Il ne s'agit pas à proprement parler d'une activité paroissiale, mais diocésaine. Un certain nombre d'entre nous y ont participé. Guillaume et Karine, qui viennent de débuter ce parcours, nous en parlent.

Qu'est-ce qui nous a amené a suivre ce parcours ?

Karine: « un évènement de ma vie m'a éloigné pendant un certain temps du chemin de l'Église et c'est avec le temps, la maturité et enfin une rencontre que j'ai repris le cours de ma foi. Si aujourd'hui j'ai décidé de suivre cette formation, c'est tout d'abord un enrichissement personnel, spirituel afin de répondre et comprendre certaines questions que je me pose. C'est aussi pour accompagner mon mari dans son cheminement qui lui est propre. »

Guillaume: « Il y a pas si longtemps, je me suis réapproprié ma foi. Rencontre après rencontre, messe après messe la foi a repris vie en moi, elle me procure aujourd'hui la joie. Après ma Confirmation en 2019, préparée avec un groupe formidable, je ne pouvais me résoudre à me dire : *Voilà, je suis au bout de ce qu'il y a à faire !* J'éprouvais le besoin d'apprendre davantage, de comprendre, d'échanger, de continuer à partager sur la foi.

Le Père Jean Marc nous a proposé d'intégrer cette école des Ministères, mais Quèsaco ? C'est un parcours d'approfondissement de la foi afin de nous permettre de s'approprier les grandes affirmations du christianisme et d'en témoigner. C'est un programme sur deux années rythmées à raison d'un week-end tous les deux mois. A chaque session nous essayons de répondre à une objection qui est à la foi chrétienne à l'aide de la Bible, la théologie et la pastorale...

Cela se passe au monastère Sainte Françoise Romaine (Bec Hellouin). Le cadre est idyllique et l'ambiance conviviale. Nous sommes dix-huit participants issus du Diocèse d' Évreux. Le week-end est cadencé par des ateliers de travail d'environ une heure, des temps de prière partagés (laudes & vêpres) des repas et temps conviviaux.

Nous sommes au tout début de ce cursus avec une satisfaction du déroulé de cette première séance.

Mais où cela va t-il nous mener?

Nous ne savons pas mais une chose est sûre, nous nous remettons à Dieu et nous avançons avec confiance !

Karine et Guillaume

PASTORALE DE LA SANTE 9 février 2020 église de Bourg Achard

(article paru dans la version numérique du numéro 40)

Depuis plusieurs semaines, cette messe de la pastorale était annoncée. C'est une présence de l'Église dans ce monde de la santé ...

De nombreux paroissiens s'étaient réunis pour entourer les personnes recevant l'onction de leur compassion et de leur bienveillance.

La messe concélébrée par notre prêtre Jean Marc et le père Pinel fut préparée par les équipes, qui régulièrement rendent visites aux personnes souffrantes ou handicapées tout au long de l'année à domicile, en maison de retraite ou maison de convalescence.

Toutes générations confondues et pour différentes raisons, vingt cinq personnes ont

reçu le sacrement des malades :

C'est un moment très particulier et très émouvant pour eux et pour chacun d'entre nous : le prêtre impose les mains sur le front de chacun, puis donne l'onction et enduit de l'huile des malades les mains des personnes souffrantes afin de leur apporter la force, l'espérance et le souffle de vie... instants chargés d'émotions et bouleversants!!



L'homélie, apaisante, a apporté un moment d'émotion supplémentaire à cette cérémonie.

A l'initiative du Père Jean Marc les hospitaliers des différents organismes... Lourdes Cancer Espérance, Hospitalité du diocèse, pèlerinage Montfortain, tous étaient présents!

Chacun de ces organismes proposent au cours de l'année des pèlerinages à Lourdes à différentes dates mais toujours dans un seul but : accompagner les malades auprès de la Vierge Marie afin qu'ils puissent se ressourcer, prier, rendre grâce.

Un repas fraternel était organisé après la messe : ce repas tiré du sac et partagé apporte beaucoup de convivialité à ces moments de prières et de recueillement.

Ces journées donnent pleinement un sens eucharistique et communautaire à cette mission de santé.

Maryse et Didier

Inauguration des travaux de restauration de la collégiale Saint Lô de Bourg-Achard 8 février 2020

(article paru dans la version numérique du numéro 40)



Au début du XIIe siècle, en 1136, le seigneur du Bosc-Achard, Nivelon du Bosc (Nicolas du Bosc), en accord avec Hugues du Châtel, curé de la paroisse, donne à l'église du village le statut de collégiale, pour accueillir 4 chanoines séculiers qui vivent au contact de la population. Sept ans plus tard, en 1143, Roger du Bosc, successeur de Nivelon, fait de cette collégiale le siège d'un prieuré avec des chanoines réguliers, c'est à dire qui suivent la règle monastique de St Augustin. Roger du Bosc leur donne des terres agricoles, un verger, du terrain pour y bâtir leur habitation, le réfectoire, la prison, les bâtiments (grange, grenier, cave), un droit d'usage en forêt de Brotonne et du Neubourg (important pour le bois et l'élevage des porcs), ainsi que le droit de prélever la dîme et les redevances sur des moulins de Pont-Authou et sur les marchandises qui entrent sur le territoire du Bosc-Achard. Les chanoines considèrent petit à petit l'ensemble des biens et terres du prieuré comme un fief qu'ils appellent fief de l'Aumône, sur lequel ils exercent des prérogatives seigneuriales, d'où des conflits récurrents jusqu'au XVIIIe siècle, avec le seigneur de Bourg-Achard. Le prieuré est prospère, grâce aux biens personnels apportés par les chanoines mais aussi grâce à des dons faits par des seigneurs voisins (pour le salut de leur âme) de maisons ou terres (même jusqu'auprès de Vernon). Le prieuré est donc puissant et son autorité s'étend également sur les paroisses voisines (Bouquetot, Honguemare, Bosgouet, Caumont dont dépendent St Ouen et La Trinité de Thouberville). La présence de léproseries à Bourg-Achard, Honguemare, Bosgouet, Brestot, nécessite une assistance matérielle, sanitaire et spirituelle aux malades. En cette époque du Moyen-Age, cette mission revient à l'Eglise donc aux chanoines du prieuré. Plus tard, sous l'impulsion du prieuré, en particulier de l'abbé Brochand, naît le projet d'un hôpital à Bourg-Achard, pour venir en aide aux malades pauvres. L'établissement est officiellement créé par un décret royal de Louis XIV, fin 1694, et confié à trois religieuses qui s'installent dans le bourg, à l'emplacement de l'Agora.

Au fil des siècles, le nombre de chanoines varie entre 7 et 15 mais leur vie n'est pas toujours exemplaire. Les archevêques de Rouen (dont dépend le prieuré) remettent de l'ordre et se servent du prieuré de Bourg-Achard pour punir ou enfermer des prêtres jugés coupables de mauvaise conduite. Ainsi, en 1685, l'archevêque de Rouen nomme à la tête du prieuré Dom Jean Moulin qui met en place une réforme restée dans les écrits sous le nom de réforme de Bourg-Achard, fondée sur la stricte observance de la règle de St Augustin.

Les documents mentionnent aussi des tensions entre le prieuré, les paroissiens et la confrérie de charité (fondée en 1482) notamment pour l'utilisation et l'équipement de l'église. Le fait que la collégiale soit à la fois église du prieuré et église paroissiale nécessite des règles et accords écrits pour son utilisation.

Au XVIIIe siècle, le rayonnement du prieuré décline. Dans les années 1770, l'archevêque de Rouen envisage de le supprimer mais les paroissiens s'y opposent. Finalement, la Révolution de 1789 clôt les débats. Le prieuré ferme en 1791. Les bâtiments et biens sont vendus comme bien national ou détruits. Après les années de la tourmente révolutionnaire, la paix religieuse revient en 1801 et, en 1802, la paroisse de Bourg-Achard est rattachée au diocèse d'Evreux.

De l'église des XIIe et XIIIe siècles, il ne reste rien. Les parties les plus anciennes de l'église actuelle datent des XIVe et XVe siècles : chœur en pierre de

taille, de style gothique, ainsi que les deux bras du transept. Tout cet ensemble est d'ailleurs classé monument historique depuis 1911 car il possède quelques trésors des XVe et XVIe siècles : vitraux de la période 1590 à 1610, classés depuis 1907, les 17 stalles classées en 1896, la chaire priorale (siège du célébrant) et l'autel de St Eustache avec ses 4 panneaux de bois sculpté du XVI e siècle, classés depuis 1896.





Suite à l'effondrement du clocher en 1829, la nef, le clocher et une partie du transept sud ont été reconstruits en style néo-gothique. Après l'installation des cloches en 1855 et 1888 ainsi que la pose des vitraux de la nef, fin XIXe et début XXe, les restaurations du chœur fin XIXe et d'importants travaux de réaménagement intérieur en 1975, puis les restaurations des années 2010 à 2019 et l'installation du nouvel orgue ont donné à la collégiale son aspect actuel.

Alain MARTIN

FINANCES

Denier de l'Église: Si vous n'y avez pas pensé, il est toujours temps. Vous pouvez déposer votre don lors de la quête, l'envoyer au diocèse, ou faire votre don en ligne sur le site du diocèse: http://evreux.catholique.fr et en cliquant sur l'icône « je donne ».

LITURGIE

Chant : répétition chaque mardi soir à 20h30 à l'église de Bourg Achard, animée par Christèle Demares.

Lecture : vous voulez apprendre à lire en public ? Vous appréhendez ? Vous voulez vous perfectionner ? Contactez Jean de Vienne (06 03 00 85 88). Dès qu'un groupe de 5 personnes sera constitué, nous proposerons des dates pour deux séances de formation.

Messes en semaine dans vos églises :

mardi, mercredi, vendredi à 18h 30 jeudi à Bourg Achard à 18h 30, suivie de l'adoration de 19h à 19h 30 (possibilité de se confesser)

INFORMATIONS PRATIQUES

Pour tout renseignement ou demande (baptême, mariage, inhumation)

appeler le secrétariat

Secrétariat: tél: 02 32 56 20 87 E-mail: paroisse.roumois@wanadoo.fr

Heures d'ouverture :

- mardi : 9h à 12h et 14h 30 à 16h 30

- jeudi : 9h à 12 h

- vendredi : 9h à 12h et 14h à 16h

- samedi (à partir du 7 novembre) : 10h à 12h

Vous pouvez aussi nous contacter sur Profil Paroisse Roumois

Toutes les semaines paraît « Pierres Vivantes ».

Retrouvez-nous sur facebook.

Vous y trouverez les horaires de messes de la semaine, les informations sur les activités paroissiales, un édito...

Pour le recevoir, n'hésitez pas à vous inscrire en communiquant votre adresse mail au secrétariat

Site internet du diocèse : http://evreux.catholique.fr

Vous y trouverez ce bulletin à la rubrique Paroisse Notre Dame du Roumois, ainsi que toutes les informations sur la vie du diocèse.